

とき わ じんじゃ ①常盤神社

常盤池築堤中の元禄8年(1695)、棕櫚權左衛門が成就祈願のために岡象女神を祀ったお社を起源とする。現在、「水の神」「農業の神」「天候の神」として、岡象女神、速秋津彦神、大歲神、龍田大明神、丹生大明神を祀った神社である。

さりぬきすいもん ②切貴水門

元禄10年(1697)2月、常盤湖の西岸に、野中、梶返、琴芝方面へ流す灌漑用取水口として設置された水門である。

だいがくいん　じ そうさま ③大学院のお地蔵様

大学院は幼稚園になっており、その隣にお地蔵様がある。いわれについては、よく分っていない。



せんしょうき　ねん　ひ ④戦勝記念碑

野中公会堂の前にある旗を立てる記念碑である。「明治三十七、八年戦役 野中若」と彫ってあり、その裏には、「旅順陥落記念」と彫ってある。明治三十七、八年は日露戦争があり、日本が勝利した記念に立てたものである。



みち ⑤道しるべ

この道しるべには「南 草江、岬。北 井関、阿知須駅、山コシ。西 新川、居能。東 床波、阿知須」その裏には「明治四十二年一月 飯田、西本建之」と彫ってある。その昔、旧道の十字路に建てられた大事な道しるべであった。

とき わ ようすいろ ⑥常盤用水路

元禄11年(1698)に棕櫚權左衛門らにより完成した常盤湖から、導水のため掘られた用水路である。この灌漑用水路のおかげで野中・梶返地区に美田が生まれ、秋にはたわわに稔った稲穂が一面になびいていた。時移り、かつて螢が舞っていた小川の風情が消え、今ではコンクリートで固められた雨水路に主役を奪われた。(写真は野中一丁目と野原一丁目の境界筋付近)

ひがしみ　そめたんこうそうなんしゃ　はか ⑦東見初炭鉱遭難者の墓

源山墓地の中央に立ち、大正14年(1925)4月12日正午頃に発生した宇部炭田最大の海底陥没事故で亡くなった235人を供養した墓。危険を顧みず避難誘導した事務所の棟梁 藤重勝太郎氏も脱出の機会を失い亡くなった。

ももいろ　ペル ⑧桃色レンガ堀

堀に使われている桃色のレンガは石炭灰と石灰を主原料として、たたき締め、干し固める製法で作られた。非常に固く、湿気に強いのが特徴。耐火性があり風呂の焚き口にも使われた。大正時代から昭和40年頃にかけて製造され、廃物リサイクルのさきがけとして歴史的意味を持つ。炭都宇部のシンボルであり、その一部は宇部市立図書館の庭にオブジェとして残されている。

*東梶返2丁目 重本宅(左)と大東宅(右)の堀 昭和13年(1938)築

かじがえし　ひがし　こうじんさま ⑨梶返の東の庚申様

以前からこの付近に「猿田彦大神」の碑があつたが、草木におおわれお参りする人も少なくなった。戦後、周辺の人々のお力添えにより、新しいお堂が建てられ「お大師様」と一緒におまつりされ、日々の安全を祈願してきた。

かじがえしてんまんぐう ⑩梶返天満宮

延喜元年(901)、菅原道真公が太宰府に流される途中、暴風に遭い、船頭は舵をこの浜に返して風を避けた。風のおさまるのを待って船出した。のちに、この村の人々は、道真公の徳を仰ぎ、神社を建て、道真公の靈を鎮めた。着森天神と呼び、村の幸せを祈ってきた。道真公は、学問の神様としてあがめられている。

かじがえしてんまんぐう　ざざゅうそう 梶返天満宮の座牛像

嘉永3年(1850)に寄進され、太平洋戦争末期に供出された。子ども達は、神牛像にのって戯れ、最後には牛の額をなぜ「成績が上がりりますように」と、となえた。今の牛は2代目で、1989年頃より復元の話が起り、氏子の力で再建された。

かんこう　み　たらい　いば ⑪菅公御手洗の池

道真公が、嵐をさけて船から梶返の地にあがられたとき、お手を洗われたといわれる池。梶返天満宮1100年祭記念事業で、立派に復元された。

さんかい　じ　そら ⑫三界地蔵

三界とは、生死流転する三つの迷いの世界(欲界、色界、無色界)のことであり、苦しんでいる衆生を救われる菩薩を三界地蔵という。防長寺社由来(1718~1763頃)によれば、古来より弘法大師の作とされる石仏ありと記されている。お堂左前には、石の丸い笠をかぶった石碑があり、かつて存在した一里塚のしるしといわれている。

かじがえし　にし　こうじんさま ⑬梶返の西の庚申様

向って右がお大師様(弘法大師(空海))。病魔惡鬼を取除く仏として慕われてきた。左が庚申様で、付近の人々は、村の危険を防ぎ、人々の安全と平穏な日々の生活をお祈りしてきた。戦前や戦後には、近所の子供たちが、学校から帰るとこのお堂の内で、色々の遊びを楽しんだ。

えんめい　じ　そら ⑭延命地蔵

道端の地蔵様で、いつごろからあるのかよくわからない。コンクリートブロックでできたうちの中に納まっている。近所の方がよくお世話をされている。ちょうど琴芝小への通学路のそばにあり、いつも小学生の往来を見守っておられる。

みちしげしょうにんせいたん　ひ　じぞう ⑮道重上人生誕の碑と地蔵

道重信教上人は、安政3年(1856)この地に生まれた。東京に出て、浄土宗学校の教授となつた。後、徳川家菩提所本山増上寺法主に就任し、明治天皇への御前講義もした。仏教の民衆化をはかり在家宗教を説き、席の暖まる暇の無いほど教化に専念し、「今一休」の異名で呼ばれていた名僧である。



こうたい　し　でん　かぎょうけい　き　ねん　ひ ⑯皇太子殿下行啓記念碑

この碑は、大正15年(1926)に皇太子殿下(のちの昭和天皇)がこられたのを記念してたてられた。昭和9年(1934)5月の建立である。